

## EL CIRCULO DE LA ARGOLLA

### Pimeros disparos

A los golpes recios y persistentes de la piqueta demoleadora de los pachistas, cediendo al empuje formidable de sus huestes bien organizadas y mejor dirigidas, en medio de la estupefacción de los aspirantes eternos que soñaban imposible derribar a sus ídolos de cartón, a sus dioses de barro, y entre las hurras triunfales de los fuertes de espíritu que en aquellas memorables jornadas lo acuerparon—como le acompañan en la actualidad,—surgió Pacho, ese Pacho pesadilla de los adversarios, con la bandera de progreso y de redención que airoso ha sabido mantener en alto; surgió también Grillo, con al ayuda eficaz, desinteresada y generosa de la gran mayoría de los pachistas— el Grillo mareado por la altura, por la lisonja estudiada, por la chirracca del adversario que alardea de su defeción—y quedó hecho pedazos el círculo de la argolla, el detestado círculo de hierro.

Ese círculo que en hora nefasta para la provincia escaló las alturas y se creyó dueño de los destinos y de la representación hereditaria de Puntarenas; ese círculo que cayó, desmoronado estrepitosamente, sin dejar ningún recuerdo grato, ni un sólo jalón que marcara su paso, provocando más bien a su caída el gesto glacial de los agenos a la política, en vista del tutelaje sobrado degradante ejercido por ellos sobre esta altiva porción de Costa Rica.

La fórmula derrotada esta vez, como otras tantas, la fórmula oñosa, es bien conocida; Figueroa-Guido, Guido-Figueroa.

Jamás, nunca pudo tal combinación librar combate franco a campo descubierto; jamás, nunca pudo entrar en pugna limpia y caballerosa; siempre fué su norma pelear, contando con otros aliados y con sostenes estimados como decisivos: cuando ha triunfado, el triunfo lo ha debido, no a sus propios méritos, no al prestigio de su causa, ni al templo de sus armas, sino única y exclusivamente al favor y al apoyo oficial.

No fué por cierto el partido republicano quien le diera su éxito pobre en extremo, sobrado raquítico en 1910: fué el concurso decidido de todas las autoridades, empeñadas en llevar a la Cámara a un amigo conocido, antes que a un enemigo. No fué el partido republicano de la provincia, el que fracasó en 1912: fué el figueroismo con su política bamboleanante, incierta, que hoy lanzó a Manuel Cano, luego a Macedonio Esquivel, al día siguientes

te a Serafín Saravia, después a Octavio Moya, para deshacer lo andado, volver sobre sus pasos, y llevar al sacrificio al bueno y pundonoroso de Manuel Cano. Al figueroismo le faltó esta vez su fuerte, su base única: el favor y el apoyo oficial; por eso tenía que fracasar y por eso fracasó. Y, finalmente, no fué el partido republicano de la provincia quien salió vencido en 1913: Grillo estaba frente a frente de Figueroa, ninguno de los dos tuvo sostenes en las alturas. Figueroa en persona, aunque de su parte estuvieran las autoridades locales y por más que fuera a la sombra de don Máximo, hubo de salir vencido, y se puso en evidencia su impopularidad, pues muchos republicanos borraron su nombre de la papeleta del partido, no obstante que se le mantuvo como gallo de tapada hasta el último instante. Pero estaba condenado de antemano a morir el polvo y sufrir un descalabro espantoso. Por eso fracasó, y una nueva derrota, un nuevo desastre le siguió como otras veces.

Hace, pues, un lustre, año con año, viene la consabida combinación Figueroa-Guido, Guido-Figueroa dando traspies, de fiasco en fiasco, de derrota en derrota, sufriendo reveses sin cesar y hundiéndose en el desprestigio inmenso de su pasado pasado o, aun cuando siga en la brega, de modo inútil, por alcanzar lo que nunca hizo por tener asegurado: la simpatía y el agradecimiento de la opinión pública puntarenense.

Barridos para siempre, según los signos del tiempo, del recinto alfombrado de los legisladores, luchan en vano, se revuelven en el vacío y desesperan por ver soldar los anillos de la cadena rota, de la famosa argolla; piden, suplican, imploran, por un lado, y de otro pregonan, se jactan y vanaglorian de la protección encubierta, según ellos, de los de arriba, mientras halagan las pasiones tempraneras de ciertos personajes, prometen, se humillan, buscan y rebusan de todos modos el deseado—desidido favor oficial—en la mira única de volver a calentar con sus posaderas los sillones que dejaron con harto dolor del alma, lanzados por la desconfianza popular que no tolera CLOWNS en el parlamento, no quiere a quienes se dan el taco y los humos de gran señor, excusables en hombres públicos de gran valía.

Esos son los políticos de esta campaña; esos los que juegan la parada final; esos los que quemán el último, postrer cartucho.

## Salón Mascota

Domingo 5 de Septiembre

Programa:

- 1º—Círculo de Lyon. Del natural.
- 2º—Anatolio pierde la cabeza. Cómica.
- 3º—Salto en falso. Drama en 3 partes.
- 4º—Pesadilla de Salustiano. Cómica.

Jueves 3º Jueves Económico

Se acerca QUO VADIS.

## SE VENDE

El bongo conocido por lo nombre de CARLOS MANUEL propiedad de doña Delia de Acuña.

Se dará por la mitad de su valor.

## AVISO

Al Comercio y al Público

Que el Sr. don Cipriano Güell ha dejado de ser empleado de mi casa, por consiguiente, cualquier asunto relacionado con mis negocios lo atenderé personalmente y en mi defecto será Lado Sur del Parque Victoria atendido por mi hijo Bernardo Saravia.

Serafín Saravia

Puntarenas, Agosto de 1915.

## Vendo soleras Cedro, Roble, Laurel

LUIS CASALVOLONE

## Registradora

De oportunidad se vende una registradora en perfecto buen estado, marca americana. Para precio y condiciones, entenderse con el Director de este periódico, en cuya oficina se podrá ver la caja que se vende.

Conocélos bien, pueblo de Puntarenas! Conocélos bien, y despues no se nos diga que no os los señalamos a tiempo!

Son los mismos del círculo de la argolla. Son los mismos del círculo de hierro que rodará hecho pedazos a los golpes recios y persistentes de las piquetas de los pachistas. Son los mismos que en un tiempo, por medio de mil artimañas, escalaron las alturas y se creyeron luego—eh! ilusos—dueños de los destinos y de la representación hereditaria de Puntarenas.

## La verdad, sólo la verdad, pero toda la verdad

Para Manuel J. Grillo

Hemos visto publicado en un semidiario local, en columnas editoriales y casi literalmente, los conceptos errados leídos en la Cámara, durante la penúltima sesión ordinaria, por el señor Manuel J. Grillo.

Decimos casi literalmente, porque en pleno Congreso, a la faz del país, declaró el señor diputado, de un modo rotundo, que los gastos ordinarios de la Municipalidad de Puntarenas eran de ₡ 40,000.00 anuales, y ahora afirma que suben a ₡ 86,320.00 así como declaró antes que el costo del Mercado y sus reformas fué de ₡ 150,000.00, aunque por la prensa atempera tal afirmación, diciendo sólo que puede elevarse a esa cantidad.

Conocemos bien la táctica del señor Grillo; quiere él dársele de estrategia consumado y distraer nuestra atención de objetivos que le tienen a mal traer. Sin embargo, aun sin tiempo para con-

testarle ampliamente, nos limitamos hoy a rebatir sus números.

Si las entradas ordinarias de la Municipalidad se elevan a... ₡ 40,000.00 anuales, o a... ₡ 86,320.00, o a más, y si el Mercado con sus reformas cuesta ₡ 150,000.00 o mucho menos, son cosas fáciles de inquirir con sólo ver las memorias de Gobernación y los estados de la tesorería que mes con mes se publican en "La Gaceta". No nos detendremos, pues, ni en una ni en otra, porque no nos mueve, ni es nuestro objeto, dejar en mal pie a quien, posiblemente, ha errado de buena fe, llevado de datos e informes que carecen de certeza.

Hecha esta breve introducción, pasamos a analizar los números, tomándolos en globo como él los presenta, sin responder de su exactitud, y gracia dada de las obras que al haber del señor Amador apunta.

Dice el señor Grillo:

Las entradas anuales de aquella Municipalidad son .....	₡ 137.384 00
Sus gastos ordinarios .....	86.320 00
Saldo que debía quedarle .....	₡ 51.064 00

Multipliquemos esta suma por los últimos cuatro años y nos dará la cantidad de ..	₡ 204.256 00
Agréguesele a esta suma el empréstito de Ford	90.000 00
Id las gracias vendidas por Pacho .....	70.000 00
Y la entrega que le hizo el Gobierno .....	75.000 00

Este es el total que debió haber en caja en cuatro años .....	₡ 439.256 00
Pero como de eso se han hecho algunas obras, el saldo debió ser la respetable suma de .....	154.295 00

Hasta aquí las palabras del señor Grillo. Veamos ahora la refutación: Del cuantioso saldo en caja que supone es de justicia deducir la cantidad que aún queda del empréstito de saneamiento a cargo de la Nación, pues ni es cierto que ese empréstito se haya lanzado al público, ni que el señor Amador haya retirado el monto total de ₡ 75 000.00. El Gobierno ciertamente anticipó algunas cantidades para acabar de pagar al contratista

del Mercado y al de los materiales de la Cañería, quedando un saldo, más o menos, de....

₡ 27,000.00.

Es de justicia deducir también el importe de los pagarés cubiertos a la Comisión científica de 1910 y el déficit como herencia que dejaron Municipalidades anteriores, déficit cubierto por sus sucesoras y montante en conjunto a ₡ 19,000.00.

Y por último cabe restar igualmente las siguientes cantidades, a saber:

Importe carro ambulancia .....	₡ 1.670 00
Id. amortización e intereses pagados del empréstito Ford .....	33.020 00
Id. amortización e intereses pagados del empréstito Guido Banco C. R. ....	8.758 00
Id. amortización e intereses cobrados de uno y medio por ciento mensual, por su préstamo, a Clodomiro G. Figueroa .....	4.330 00
Id. del desembarque de la cañería, según cálculo .....	3.000 00
Id. de las bombas contra incendio, más o menos .....	3.000 00
Id. de construcción de aceras, pavimentación del Parque, de la calle Oeste, andén de la playa y andenes de la ciudad .....	19.466 00
Id. del pagaré Emilio García .....	900 00
Id. de la expropiación a Hermenegildo Cruz .....	1.800 00
Id. de las expropiaciones Molina, Carmen Rodríguez y otros .....	5.000 00
Id. del valor cubierto de la construcción de la cañería de Miramar .....	16.000 00
Canalización de Paquera, Casa Municipal de Pitahaya, arreglo caminos Montes de Oro, Puente Esperanza, etc. ....	4.000 00
Cañería tanque Ferrocarril .....	1.800 00
Eventuales en cuatro años .....	28.053 00
Total .....	₡ 179.303 67

(Pasa a la 4ª plana)

## En presencia de un cadáver

Circuló ayer porfusamente una hoja firmada por don Uladislo Guevara C., que en las actuales circunstancias viene a ser el sudario que servirá de mortaja al cadáver del desdichado pacto.

Exceptuando una docena de personas, más o menos interesadas en la consistencia de la obra, nadie creyó que aquélla durara. Nació al calor de la ambición de algunos caballeros desechados que tuvieron la ocurrencia de arrogarse representaciones que no tenían, firmando un documento inmoral en todos sus extremos, en nombre de dos partidos. La obra se vino a bajo con el estrépito que forman los objetos de hojalata al chocar con las piedras.

El órgano que la desdichada liga mantiene en la prensa anunció con su peculiar desfachatez que don Máximo Fernández plantaría su tienda entre nosotros para hacer morder el polvo al «insolente pachismo».

La confirmación de la noticia llegó ayer de Cartago, firmada por uno de los republicanos históricos. El pacto, como en varias ocasiones hemos dicho, no tiene valor ninguno. Emplearon los padres de la criatura todo género de sofismas, toda clase de armas para mantenerlo y los que trataron de envolver en las redes se alejan con la precipitación con que nos alejamos de los lugares infestados.

El señor Guevara prescinde de las ampulósidades retóricas y en cuatro líneas escribe todo un evangelio. Como persona consciente que es no acepta el papel de inocente víctima que pretendieron representara, y confiesa con la franqueza que

le caracteriza que el *Cisma* de que tanto hablaron no fué obra del pachismo sino del grupo de los llamados fernandistas, autores del pacto.

Las malas artes corren siempre la misma suerte. Todo lo que se hace al amparo de las sombras la luz solar lo destruye. La ambición derrotada, valiéndose de medios arteros, quiso adueñarse de la administración del cantón y de la representación de la provincia y las declaraciones del señor Guevara, en forma de bien afilada hacha, da en tierra con un edificio construido con blando barro.

Ni el partido civil ni el fernandista tuvieron representación en la comedia. Para que el pacto fuera efectivo debieron haber comenzado por consultar la voluntad de las personas afiliadas a ambos partidos, en asamblea. Prescindieron de esa formalidad porque muy bien sabían que obtendrían la reprobación casi unánime. Entonces invocaron el nombre de los jefes, con resultados negativos. Y hoy, cuando creían en el triunfo del engaño, véanse exhibidos en toda su desnudez porque conociéndonos todos la época de los incautos ha pasado a la historia.

La hoja que circuló ayer destruyó las maquiavélicas ilusiones de los contados prohombres del figuero-grillismo.

La hora de quitar antifaces ha sonado. El figueroismo es un cadáver en estado de descomposición que reclama la sepultura para depuración del ambiente político.

En *Mi declaración* tiene el inri y el sudario.

## Permanente

El corresponsal de *El Diario de la Tarde* en este puerto arremete contra el diputado y presidente municipal, señor Amador, olvidando de seguro el juicio que hace muy poco tiempo le mereciera la personalidad que hoy fustiga. He aquí ese juicio.

### ENAMORADOS DE EL

No otra cosa parece que estén los puntarenenses de su presidente municipal; así me decía un mi amigo, al ver en uno de los números de "El Correo de la Costa" el retrato de Pacho.

Si, amigo; no sé si el agradecimiento se llamará amor y si llegará a enamorarse uno al fin con buena intención, (por supuesto) de aquella persona, de la cual no se reciben más que beneficios.

Pésele a los que han pasado por ese puesto sin dejar estela que marque su paso, y lo que es peor sin dejar rentas que aseguren una entrada fija, el amigo Pacho, como cariñosamente le llamamos los que le queremos, no es una estela lo que dejará a su paso por la Municipalidad de Puntarenas, es un hermoso camino por el que, ojalá sigan los que tras él vayan, fijándose en las obras realizadas por este hombre de buena voluntad y de grandes energías que para que nada le falte, para merecer el título de benefactor, ha sido criticado, calumniado y casi enjuiciado por sus empeños en hacer grande y próspera a la localidad que le fió su porvenir por un tiempo.

Así es la humanidad; pero lo hecho, hecho está y lo demás son pajaritos de papel.

San José, 6 de Enero de 1915.

PAGO ROJO

## Sección Comercial

### PRECIOS DE ARTÍCULOS

#### En Puntarenas

4 de Setiembre de 1915.

Frijoles negros, quintal... @	10 50
Arroz Siam, 1ª, en sacos de quintal	14 00
Id. en petaca	13 50
Arroz criollo	12 00
Papas, quintal	3 50
Manteca "Escudo," quintal	40 00
Manteca criolla, lata	17 00
" Swift "La Primavera"	36 00
Aceite de comer "Diana"	30 00
Cueros de res, quintal	60 00
Pieles de venado, quintal	65 00
Queso seco, quintal	28 25
Id. fresco	25 00
Tabaco del General, quintal, 1ª	90 00
Id. id. 2ª	75 00
Maíz viejo, fanega	24 25
" nuevo	20 00
Canfín, Palma	15 00
Id. Stella	17 00
Sal, los 50 kilos	@ 4 70
Harina Dayton, quintal	16 00
Id. Flecha	15 25
Id. Estrella	16 00
Jabón San José	5 25
Azúcar 1ª, quintal	12 00
Café 1ª, quintal	32 00
Id. 2ª, id	29 00
Id. 3ª, id	25 00
Cebollas del país, quintal	40 00
Cebollas extranjeras, quintal	38 00
Dulce, qq.	7 50
Carey buena clase, libra	8 00
idem regular	5 00
Cacao molido	55 00
Id. en grano	35 00
Gasolina, caja	11 00
Carey	40 00
Jabón "Roiz"	5 75
" " 80 barras	11 00
" " 55 " "	13 50
Velas	10 00

## Mi declaración

«Don Máximo Fernández está a las puertas del país; pueden estar seguros nuestros adversarios, de que plantará por algunos días su tienda entre nosotros, para hacer morder el polvo al insolente pachismo que tan viles armas emplea, aprovechándose de la inexperiencia de algunos jóvenes amigos nuestros y estimulando afectos familiares, para lanzarlos a un cisma. El maquiavelismo se estacó; Carlos Barahona es de una sola pieza; carácter incorruptible, patriota, excelente amigo, y desinteresado, su voto será para el candidato de la fusión don Clodomiro Figueroa».

Como en los párrafos que transcribo de un artículo publicado en *El Pacifico* número 2545, se me hace aparecer como inocente víctima, enredada en las hebras de una intriga tegida por el pachismo, me veo obligado a declarar:

Que fui yo quien por mi cuenta y riesgo lancé la candidatura de don Carlos Barahona la noche del 24, y que fué acuerpada por varios amigos.

Que el *Cisma* fué lanzado no por el pachismo, sino por el grupo del fernandismo pactista, que viendo la mala acogida que

el pacto había tenido, y sin esperar la sanción de nuestro Jefe y el acercamiento de los elementos adversos al mismo pacto, lo acuerpó decididamente.

Que yo soy republicano consciente, sin más Jefe que don Máximo Fernández, y que lo soy desinteresadamente, sin compromisos que me obliguen a aprobar actos que no estén de acuerdo con mi humilde modo de pensar y sentir las cosas.

Que el pacto neo-civilista no lo he aceptado ni lo aceptaré, por no estar de acuerdo con mis convicciones.

U. GUEVARA C.

Cartago, 30 de agosto de 1915.

## Al público

Una persona competente, formal, y con buenas recomendaciones, ofrece sus servicios en el ramo de panadería como hornero u oficial.

Pida informes al Administrador

## SE VENDEN

Dos máquinas de coser "Singer", en buen estado y muy baratas. La una cuenta con seis gavetas, la otra con cuatro.

En la administración de "El Puntarenense" informarán.

## Apollinaris Santa Ana

Agua Mineral Natural de la fuente de

**SANTA ANA**

NADA MAS EXQUISITO NI DE MEJOR GUSTO  
KOLAS Y LIMONADAS ELABORADAS CON AGUA  
MINERAL DE **SANTA ANA**

Agente **LUIS CASALVOLONE**, Puntarenas.

## Randolfo Thomas G.

Se hace cargo de cobros de cuentas, alquileres de casas, Agencias de Revistas, Periódicos, distribución de tarjetas de toda especie, anuncios y toda clase de comisión de urgente desempeño; siendo su lema: honradez y actividad.

Oficina: casa de habitación, calle de Piedra; Correo 127.

## Sección especial para el Guanacaste

### ANTONIO ESNA

Ofrece en su establecimiento comercial, un variado y fresco surtido de mercaderías, que acaba de recibir.

Liberia, 9 de julio de 1915.

En el acreditado establecimiento de abarrotes y géneros de **Miguel Beirute**

encontrarán los precios más bajos de la plaza.

Liberia, 9 de julio de 1915.

## ADOLFO ESTRADA

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela y a precios de situación un surtido completo de mercaderías generales, que por su calidad tendrán el aprecio del público

Liberia, 9 de julio de 1915

## LA PRIMAVERA

En este establecimiento, único en su clase siempre encontrarán un completo surtido en géneros, abarrotes, licores y artículos de novedad, de las mejores marcas Europeas y Americanas. Renovación constante de sus existencias y a precios sumamente módicos.

PABLO VILLARREAL C.

Belén—Guanacaste.

El público de San no debe olvidar que

### Lorenzo Sing

vende en su establecimiento de abarrotes tienda y taquilla a los precios más bajos de la plaza.

## Napoleón Sanchun

Acaba de recibir un variado surtido de mercaderías las que ofrece al público a precios de situación

Nicoya, 9 de julio de 1915

¿Por qué será que en Filadelfia no se ha sentido el plaga del chapulín?—Porque él encuentra toda clase de mercaderías en el acreditado establecimiento comercial de

### Alejandro Luz

a precios sumamente bajos

## Andres Peña

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela un nuevo surtido de mercaderías que recibió en estos días las que vende de acuerdo con la situación

Bagaces, 9 de julio de 1915

## VICTOR LI

Almacén de abarrotes, géneros, vinatería y taquilla todo a los precios más bajos de la plaza; artículos de fantasía para caballeros e infinidad de artículos de sedería fina

Cañas, 9 de julio de 1915

## COMENTANDO

Esta gente del órgano del pacto, no cambia. Cuando con mayor seriedad quieren discurrir llegan las brujas familiares y les vuelven la hoja.

La literatura que se gastan la forma frases tan galanas y sugestivas como éstas: plumarios, asalariados, jauría pachuna y otras del mismo jaez que si no ilustran a las masas pueden formar la reputación de uno de esos varones de mirar de lado, con iniciativas para defender toda idea noble y levantada; de uno de esos redentores honorarios que lo mismo forman una excursión benéfica que amparan viudas desvalidas.

Y así andan los espectros en imponente danza macabra por las columnas de "El Pacífico".

\*\*

Y no pueden hacer otra cosa. Las producciones de aquellas gentes están en relación del volumen de la mollera y la santidad de miras, que no son otras que las de vivir sin trabajar.

La labor es tan saludable, tan fecunda, que muy bien pudieran evitarse el trabajo de «discurrir» cambiándoles los títulos a los... artículos de primera necesidad que elaboran, pues como todos caen en las mismas frases, queda hecho el cliché el mismo día en que se sintieron con alientos para escribir en bien de sus «semejantes», cubriéndose el rostro con el antifaz que la «modestia» exige.

\*\*

Después de cuarenticinco días de mucho pensar, vienen ahora con el dinero del santo.

Tan laboriosa como larga gestación hacía esperar luminoso informe, deshaciendo los cargos que al dinero del santo se le hicieron, y resultó, lo de siempre: nuevo parto de los montes, explicado con las consabidas frases.

La repetición de jauría, el cariño con que la guardan para

«lanzarla» en el coto los días de fiesta de tabla muévenos a creer en la presencia de cazadores de monte, en la vecindad.

Es locura pretender sacar agua de las peñas. Cada cual da lo que tiene, y en mollera cerrada sólo se encuentra el sandio en las derivaciones de la sardía. Fruta muy apetitosa, de pulpa purpurina, con la facultad de andar por uno de esos inexplicables caprichos de la Naturaleza.

«Y agotado el insulto, el impropio»... quédanse los dineros del santo en donde están, con gran desesperación de la inmaculada persona del antifaz.

\*\*

El ambiente que les rodea es desesperante. Así, como los que profesan la religión de Mahoma, viven soñando con un paraíso, al cual no llegarán nunca. Padecen de municipalitis aguda por la representación que la Caja tiene en el logro de sus nobilísimas aspiraciones. Sueñan con la grandeza de la popularidad, realizando toda clase de trabajos en ese sentido con un desinterés digno del doce por ciento mensual, garantida la suma de aspiraciones con fiador e hipoteca.

Esos hombres del antifaz hablan de sentimientos nobles, de regeneración individual y colectiva prescindiendo del medicamento que muchos de ellos debían de adquirir para la curación de las llagas que, a manera de tatuaje, adornan su espíritu.

En ese rudo batallar, en esas dolorosas contorsiones del alma que las necesidades de la vida les impone, deformándose a guisa o hasta llegar a la posesión de la esbelta figura del Camello, debemos obsequiarlos con el bálsamo de la Piedad.

¡Son seres casi racionales que también tienen derecho a la vida, y que algunas veces llegan a la meta de sus aspiraciones... a fuerza de arrastrarse!

## ¡Así es la guerra!

La primera expedición de prisioneros austriacos que ha pasado por Turín tenía forzosamente que excitar la curiosidad más viva. Pero la autoridad militar—que procura no excitar la curiosidad—había mantenido sobre la llegada en cuestión, el mayor secreto, y por ello había poca gente en la estación turinesa de Porta Nuova esperando el tren de la línea de Milán, que debía llegar a las once y veinticinco y llegó a las doce.

El tren traía, en vagones de tercera clase, 214 prisioneros austriacos, escoltados por guardias civiles italianos. Los guardias civiles, con la bayoneta calada en los fusiles, estaban sentados junto a las portezuelas, y en el interior de los compartimientos estaban los prisioneros, destinados a ser encerrados en la fortaleza de Fenestrelle.

Esperaba el tren en la estación el teniente general Rogier, actual comandante del Cuerpo de ejército de esta región, con su jefe de Estado Mayor, el coronel de "carabinier" Awiena; otros oficiales y empleados ferroviarios y algunos viajeros que se percataron entonces de la presencia de los prisioneros.

Naturalmente, los prisioneros no se movieron de los vagones, que fueron maniobrados y añadidos al tren que partió para Pinerolo a las doce y cincuenta; pero mientras estuvieron en la estación de Turín, los prisioneros fueron objeto de la curiosidad más lógica y de muchos interrogatorios.

Casi todos los prisioneros iban vestidos con uniformes de paño pardo con tendencia al azul y gorras militares de la misma tela. Tenían todos un aspecto tranquilo y resignado. Entre ellos había bohemios, polacos y algún bávaro; pero la mayoría eran trentinos y triestinos, que se distinguían por su aspecto sonriente y desenvuelto y por su mayor locuacidad.

Algunos contaron en qué forma pudieron aproximarse a las líneas italianas. Han estado algunos días en Verona y ahora se dirigen a Fenestrelle.

Un empleado de la estación reconoció, entre los prisioneros, trentinos que había tenido por compañeros de trabajo en la estación internacional de Ala, y les ofreció de beber y de fumar.

Contaron algunos que habían combatido ya en Galitzia, donde comían un pan hecho con poca harina y mucha tierra, y después, desde Galitzia, fueron llevados a pelear contra los italianos.

Un trentino preguntó que dónde y qué era Fenestrelle, adonde iban, y se le respondió:

—Un sitio ideal para la esta-

JUAN R. VIQUEZ SEGREDA

Abogacia-Notariado

Atiende con actividad y honradez toda clase de asuntos civiles y criminales que se le encomienden.

Da preferencia a estos últimos y defiende gratis a los pobres.

Gran Panadería

La Estrella

Pan francés, galletas, queques, rosquillas dulces y blancas. Aseo en la elaboración.

Atendida por su propietario don Fortino Zeledón.

50 varas al Sur del Muelle-oito.



Para vestir mal en LA PASTRERIA de Teodomiro Acuña & Co. Su numerosísima clientela acredita la imperfección de sus trabajos

Lado Sur del Parque Victoria

ción que viene... ¡Muchos van allí a pasar el verano!...

Todos los prisioneros tenían mucha sed, y los soldados italianos recorrieron el tren con grandes jarros de agua fresca para que la bebieran.

Entre los prisioneros iban algunos graduados. El más distinguido de ellos era un cadete muy joven, trentino, muy simpático, que hablaba perfectamente italiano. Dijo que en Priniero, aprovechando que no se hacía buena guardia, se pasó a las líneas italianas, y ahora está dispuesto a batirse con los italianos contra los austriacos.

En la guerrera llevaba una pequeña escarapela con los colores italianos, adornada con una minúscula efigie del duque de los Abruzzos.

Dijo que en las filas austriacas se comía un pan muy malo.

El general Rogier estuvo hablando algunos instantes con el joven imberbe trentino.

Algunos prisioneros no vestían el uniforme militar porque eran paisanos que tiraban contra los italianos, y un sacerdote sospechoso de espionaje. Un viejo, de setenta y dos años, andrajoso y lacrimoso, dijo que le habían mandado a la fuerza contra los italianos, porque estaba inscrito en una sociedad de tiro al blanco.

A las doce y cincuenta el tren de Pinerolo se llevó a los prisioneros hacia la fortaleza de Fenestrelle, dejando libre la vía para que entrase un tren de heridos.

¡Así es la guerra!

## AMBOS MUNDOS

Napoleón Soto

Harina Flecha.....	¢	15-00
„ Havest.....		14-00
„ Queen.....		14-00

Apollinaris Orosi

Fábrica de refrescos

AGENCIA TRAUBE

SE ALQUILA

Una pieza del Mercado, calle del Comercio  
En esta Administración informarán.

Una parte del comercio del cantón de Abangares.

BARBERIA "LA ASEPTICA"

de Juan Chávez Ugarte

Ya sabe el público de las Juntas y pueblos circunvecinos que el acreditado establecimiento comercial de

NICANOR VAZQUEZ

vende las mercaderías a los precios más bajos de la plaza. Cuenta con dos billares bien montados para que el público se distraiga en las noches.

La Competencia

Gran carnicería de Gilberto Martínez, única en su género que puede satisfacer el gusto de los junteños, porque destaza el afamado ganado de la bajura y vende a precios de situación.

¿Cuál es el establecimiento más visitado en Abangárez

Indudablemente que es el de SALOMON CHAJUD, porque cuenta con todo lo necesario para atender su numerosa clientela en los ramos de Restaurant y Panadería. Surtido completo de abarrotes y artículos de primera necesidad.—Dormitorios ventilados e higiénicos.

DEPOSITO de la famosa Pomada "Salomón" que cura el reumatismo y pto aclase de úlcera, por difíciles que sean.

HAL MEKBEL

Tienda y Pulpería bien surtida, a precios sumamente bajos.

NO DEBEN olvidar los vecinos de Abangárez que José M<sup>a</sup> González Z. es el único en este lugar que se hace cargo de asuntos judiciales y de Administración Pública.

MANUEL CEBEA

En su tramo comercial instalado en el corredor de su casa de habitación, vende los artículos de primera necesidad y consumo público.

Francisco Apuy

Tienda y Pulpería. Sus precios son sumamente módicos.

Ricardo Chan

Pulpería y tienda, Artículos de fantasía y surtido completo de calzado.

Vicente Bonilla

Tienda, Pulpería y Hotel. Unico que cuenta con todo lo más necesario para atender a sus parroquianos. Carnicería de res y cerdo.

Nicolás Camacho

En su establecimiento vende a precios reducidos los artículos del país y extranjeros.

(Viene de la 1a. plana).

Creemos que con las anteriores partidas que juntas suman más que el respetable saldo anotado por el señor Grillo, quedará éste satisfecho, y nos guardamos muchas otras imputables a gastos extraordinarios por si vuelve con su estribillo.

Si la condición financiera del distrito de Chomes llegara a equilibrarse como lo pretendió el señor Amador, fundado en razones de peso, no rebatidas hasta aquí, vería el señor diputado cómo a la Municipalidad le sobraba el dinero en caja, dinero que ha debido destinar al cumplido pago de las obligaciones contraídas a nombre de ella, pero que son a cargo del referido distrito.

Por otra parte, cómo es posible suponer que un regidor dispusiera a su antojo de una suma fabulosa o de un solo céntimo de la caja comunal? Acaso el amigo, administrador general y socio del señor Grillo, Cantón

de Puntarenas, que es Municipio propietario hace dos años lo podía consentir? Acaso los señores Rivera Pittí, Rodríguez, Esquivel y Suñol—que ocuparon asiento con el señor Amador durante dos años, como republicanos y adversarios de él y como hombres honrados lo podían tolerar? Acaso iban a llevar su complacencia los gobernadores Romagosa y Clodomiro G. Figueroa, hasta el punto de girar contra los fondos comunes y a favor de un adversario, por cantidades indebidas? Acaso el Ejecutivo, que ejerce la superior vigilancia, que estudia minuciosamente todo lo que implica gasto mayor de... \$ 500 00, iba a dejar pasar sin veto un acuerdo perjudicial?

De todo, pues, se saca la conclusión lógica que la muletilla del señor Grillo (ideada por otros, pues queremos considerar que él procede de buena fé) es hija de la política palpitante, en la mira de cazar adeptos, para alcanzar la Municipalidad, que es el objetivo de los del Pacto.

## DETALLES NUEVOS

### de la coronación de Benedicto XV

En la coronación de Benedicto XV, hace poco más de un año, que se efectuó no en San Pedro, sino en la Capilla Sixtina, hubo varias notas salientes que merecen atención. Una de ellas fué que, por primera vez desde 1870, las aclamaciones con las que fué saludado el nuevo Papa al terminar la ceremonia no fueron caracterizadas por los gritos antitalianos de ¡Viva el Papa Ré!, por cuyo título fué en época anterior conocido el ocupante de la Silla de San Pedro. En vez de éstos, las aclamaciones se hicieron gritando los concurrentes: ¡Viva el Papa della Paçel, siendo esto un tributo a

las bien conocidas facultades conciliadoras del nuevo Pontífice y una manifestación de la esperanza universal en que su benéfica influencia pondrá término al conflicto armado.

Otro de los detalles regionales de la ceremonia, consistió en la presencia de uno de los más célebres Almirantes de la Real Armada italiana, en uniforme de gala, que ocupaba asiento en la tribuna reservada para el Gran Maestro y miembros de la Orden Soberana de Jerusalem. Dicho Almirante fué el Conde della Chiesa, hermano menor del nuevo Pontífice.

## USARON TRES HOSTIAS

Durante la misa que precedió inmediatamente a la imposición de la triple corona sobre la cabeza del Papa, se usaron tres hostias, ofreciéndose dos de ellas a los Prelados auxiliares antes que la tercera se ofreciese poco después al San Padre. Esta es una práctica que data de la Edad Media, cuando se intentó más de una vez contra la vida del supremo Pontífice por medio de hostias envenenadas en la misa de la Condecoración.

Finalmente, por primera vez en trescientos años, no figuró en dicha ceremonia ningún príncipe de la histórica casa de Colonna ni ocupó, por tanto asiento en el tablado del trono al lado del Santo Padre un miembro de esa ilustre familia, como Príncipe Auxiliar de la Santa Sede. Este cargo, cuyo título oficial es: "Sacerdotis proximus a solio Pontificis Maximis", data del reinado o del Pontificado de Sixto V, y fué conferido por aquel talentoso Papa a los jefes de las dos casas de Colonna y de Orsini, de entonces, con objeto de oponer a las guerras seculares que las dos familias hacían continuamente. Desde el siglo XI al XVI las luchas entre los Colonna y los Orsini ensangrentaron de continuo las calles de Roma. Cuando un Orsini y un Colonna llevaron su odio tradicional al extremo de desenvainar sus espadas a presencia del Pontífice, Sixto V, con objeto de apartarlas, ordenó que uno se sentase a su derecha y el otro a su izquierda.

## SON PRIMOS DE TODOS LOS REYES

Los Orsini tienen todavía el derecho a llamar primos al soberano de Italia, y no solo a éste, sino al soberano de España, Austria y Baviera; poseían igual privilegio en Francia, mientras en ésta hubo monarquía.

Durante la época de Pío IX, el palacio de Orsini en la Via Monte Lavello, era uno de los centros de la alta vida social del viejo mundo, y tenía gran renombre en toda Europa por los valiosos objetos artísticos e hispanotípicos que atesoraba. Es todavía uno de los monumentos de la Ciudad Eterna, y se levanta entre las ruinas de aquel Templo de Marcelo que fue construido por el Emperador Augusto en memoria a su predilecto sobrino. Pero esos tesoros de valor inapreciable se han dispersado; aún los archivos han corrido igual suerte; esto, en lo que está en la historia de mil años, fueron vendidos, cayendo, afortunadamente, en poder de la Biblioteca Municipal de la ciudad de Roma. El palacio de Orsini, que fue adquirido por el Papado, está dividido en departamentos, los cuales se alquilan, contándose entre sus actuales inquilinos la Embajada de los Estados Unidos en Roma y el mismo viejo Príncipe de Orsini, jefe de la familia.

La Marquesa de Fontenoy

¡Bueno! ¡Bonito! ¡Barato!

## LA REINA

Situada en el Mercado

¡UNICA TIENDA QUE VENDE BARATO!  
ACABAN DE LLEGAR DE LOS ESTADOS UNIDOS  
toda clase de géneros para mujeres, hombres y niños.  
Pantalones, driles, casimires, bordados, poplines, encajes, etc.  
¡TODOS A VISITAR ESTA TIENDA POR SER  
LA UNICA QUE VENDE MAS BARATO!

## HOTEL PEKIN

El hotel más popular de Puntarenas.  
Servicio esmerado. Limpieza completa. Precios módicos.

PEDRO QUIROS SANCHEZ

CALLE DEL COMERCIO

## La Magnolia

La cantina de moda

Las personas de gusto acuden a tomar los magníficos refrescos, especialidad de la casa.

Espaciosos salones. Música a todas horas.

## EL PORVENIR

Raúl Jiménez y G<sup>o</sup>

Tienda de novedades, frente a la Careyria de Francisco L. Huero. En esta tienda encontrará Ud. gran variedad de telas, adornos, cintas y toda clase de artículos para señoras y caballeros, a precios de verdadera crisis. Háganos una visita y quedará complacido. Renovación constante de mercaderías.

## WO CHONG y C<sup>a</sup>

Juan R. Cheng

Palpería, vinatería, taquilla, tienda, almacén de abarrotes.

Precios de situación.

CALLE DEL COMERCIO

## LA EUREKA

Cantina y Refresquería--La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES  
DE LOS MEJORES INTRODUCIDOS AL PAIS

Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas, etc.

Los encargos para banquetes, matrimonios, bautizos, etc. son servidos con esmero por el administrador, F. MAGRI.

## LA CONSTANCIA

DOMIAN Y RODRIGUEZ

En el Mercado

Especialidad en mantequilla y queso de primera calidad.

Verduras frescas todos los días. Papas de Cortagó.

Compra y venta al por mayor menor.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

## HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO



## "La Bota de Oro"

En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur  
Calzado hecho a la medida a gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer,  
con surtido completo en número y calidades.

JOSE MARTINEZ MATA.  
PROPIETARIO

## TEODORO ROIZ

Magnífica existencia en vinos superiores,  
licores finos y exquisitas conservas

SE RECIBE NUEVO SURTIDO POR CADA VAPOR

Casa fundada en 1889— Apartado No. 53

PUNTARENAS—COSTA RICA